

## ¿INFLUENCIAN LOS FACTORES SOCIODEMOGRÁFICOS LA OCUPABILIDAD JUVENIL EN ESPAÑA?

La situación del desempleo juvenil en España es uno de los principales problemas del mercado laboral. Esta problemática tiene una influencia más allá del colectivo de jóvenes y tiene un impacto a largo plazo sobre el crecimiento económico y la productividad de un país (Maria Arrazola, 2018). Por ello, resulta de un interés preponderante discernir qué factores determinan la ocupabilidad de este sector de la población.

Tradicionalmente se han considerado las causas de su mayor vulnerabilidad las deficiencias del sistema educativo y del mercado de trabajo (García J. L., 2021). Estas causas de carácter político – económico han sido el objeto principal de estudio respecto al desempleo juvenil, dejando de lado las características individuales de la población. Por ello, el objetivo de este estudio será observar la influencia de estos determinantes sociodemográficos sobre la ocupabilidad juvenil en España, añadiendo una perspectiva interseccional, con el objetivo de responder a la pregunta ¿Influyen los factores sociodemográficos la ocupabilidad juvenil?

El mercado de trabajo español se ha caracterizado tanto históricamente como en la actualidad por unas elevadas tasas de desempleo. Este fenómeno, se ve altamente influenciado por los elevados ritmos de creación y destrucción de empleo. Dentro de la población desempleada destacan las siguientes características (García J. L., 2021).

- Tasa de paro juvenil que dobla la media europea
- Mayor incidencia del desempleo sobre las mujeres
- Menor tasa de paro cuanto mayor es el nivel educativo
- Distinta incidencia del paro según la nacionalidad
- Diferencias significativas entre las tasas de paro de las Comunidades Autónomas

Dadas estas características en suma a la teoría recogida respecto a los factores sociodemográficos condicionantes de la ocupabilidad el estudio se estructurará a partir del análisis de los siguientes cuatro factores: sexo, nacionalidad, territorio y nivel formativo. Estos factores se analizarán de tanto forma individualizada como de forma interseccional con un estudio transversal del factor sexo (Hancock, 2007).

El estudio se fundamentará y articulará a partir de un riguroso análisis descriptivo y exploratorio de datos primarios. Para ello, se utilizará un enfoque tanto comparativo como temporal. En la perspectiva comparativa se analizarán datos de: la Unión Europea (UE27), España y Cataluña. El periodo temporal escogido es el comprendido entre el año 2006 y 2020. Partiendo de la base de las características de la población desocupada expuestas por José Luís García (2021, Lecciones de economía española) y dada la teoría expuesta de forma individualizada de cada factor sociodemográfico a estudiar se establecen las siguientes hipótesis:

- H1 – El sexo es una variable que influye en la ocupabilidad.
- H2 – La nacionalidad es una variable que influye en la ocupabilidad.
- H3 – El territorio es una variable que influye en la ocupabilidad.
- H4 – El nivel formativo es una variable que influye en la ocupabilidad.
- H5 – El Sexo tiene una influencia diversa en función del resto de variables sociodemográficas.

Mediante el análisis realizado se observa que todos los factores estudiados ejercen una influencia sobre la ocupabilidad, destacando la influencia significativa del territorio y el nivel formativo alcanzado. En el primero, se observa a las regiones de la mitad sur de la península como las más afectadas por el desempleo y las más reactivas ante las épocas de crisis. Destacando en especial Andalucía, Extremadura y Canarias. Respecto al nivel formativo, se observa una relación indirecta muy marcada entre el nivel formativo alcanzado y la tasa de desempleo. El factor sexo, muestra una mayor empleabilidad de los hombres pero también una mayor sensibilidad de estos ante las crisis. Por último, respecto a la nacionalidad se observa una dependencia clara del ciclo económico, además de una tasa de actividad elevada que se traslada a una mayor tasa de empleo en comparación a la población nacional.

En la vertiente interseccional se observa una diversidad de la influencia del sexo en función de la interrelación con el resto de variables.

En conclusión, se observa influencias diversas en función de los factores sociodemográficos del individuo, mostrando esta perspectiva como un punto de vista a tener en cuenta tanto en el ámbito empírico y normativo como en el ámbito de la acción política. Destaca también, una gran influencia en la ocupabilidad de la actitud del individuo respecto al mercado laboral, observándose diferencias estructurales en las tasas de actividad que traspasan de forma clara a la tasa de empleo.

Teniendo en cuenta estas consideraciones, es necesario recalcar que el enfoque del estudio tiene una finalidad preliminar, que pueda identificar qué factores pueden tener un mayor interés empírico. De esta forma, sería ideal que a partir de las conclusiones extraídas se realizara nueva evidencia empírica que considerara conceptos más amplios y precisos como el Matching, en los que se tenga en cuenta tanto factores de la oferta como de la demanda de empleo para poder aportar evidencia empírica sólida respecto a los desajustes existentes en el mercado laboral y la influencia exacta de las variables. De igual manera, resultaría de gran interés una aproximación econométrica.

## Bibliografía

- Maria Arrazola, S. G. (2018). Desempleo juvenil en España: situación, consecuencias e impactos sobre la vida laboral de los adultos. *Papeles de ecoconomía española*.
- García, J. L. (2018). *Lecciones de economía española*. Pamplona: Aranzadi.
- García, J. R. (2011). Desempleo juvenil en España: causas y soluciones. *BBVA Research: Documentos de trabajo*, 4 - 13.
- Viveros, M. (2016). La interseccionalidad: una aproximación situada a la dominación. 3-9.
- Hancock, A. M. (2007). Intersectionality as a normative and empirical paradigm. *Politics and Gender*. 248-254.